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Газете «Апсны» – 105 лет              

Лейла ПАЧУЛИЯ

Экскурс в историю, поэтические 
и небольшие прозаические произ-
ведения классиков абхазской ли-
тературы и новинки современных 
абхазских писателей, актуальная и 
самая разнообразная информация о 
повседневной жизни страны и ещё 
много интересного есть на страни-
цах газеты «Апсны». Она рассказы-
вает о героях и военных операциях 
грузино-абхазской войны, подни-
мает и освещает темы политическо-
го, экономического, социального и 
культурного характера. И то, что эта 
газета на абхазском языке есть, жи-
вёт и развивается, поистине доро-
гого стоит. Её значимость особенно 
понятна представителям старшего 
поколения, пережившим времена 
гонения на абхазский язык. «Апсны» 
и «Советская Абхазия» всегда были в 
нашем доме, их читали и перечиты-
вали. Видимо, поэтому в моих воспо-
минаниях отец, которого уже нет в 
живых, нередко предстаёт в очках, 
с любимой газетой «Апсны» в ру-
ках. И, думается, в любой абхазской 
семье к ней особое трепетное отно-
шение. И потому, что она связана с 
именем Дмитрия Гулиа, и потому, 
что она дает возможность читать на 
родном языке. 

А родилась газета «Апсны» 105 
лет назад, 27 февраля 1919 года. (По-
этому 27 февраля у нас праздник – 
День работников средств массовой 
информации.) Именно тогда увидел 
свет первый номер первой абхазской 
газеты «Апсны», главным редакто-
ром которой стал великий абхазский 
просветитель, основоположник аб-
хазской литературы Дмитрий Иоси-
фович Гулиа. Он был подвижником, 
вдохновителем и душой газеты. Сим-
волично, что в этом году наша стра-
на отмечает два юбилея – 150-летие 
со дня рождения патриарха нацио-
нальной литературы Дмитрия Гулиа 
и 105-летие газеты «Апсны». Напом-
ним: распоряжением Президента РА 

создана Государственная комиссия 
по проведению юбилейных меро-
приятий. На первом заседании ко-
миссии главный редактор газеты 
«Апсны» Ахра Анкваб рассказал о 
намеченных мероприятиях, в числе 
которых выпуск в этом году сборни-
ка самых интересных публикаций, 
напечатанных в газете за более чем 
столетнюю историю, проведение 
круглых столов с участием видных 
общественных деятелей, писателей 
Абхазии. 

Первая абхазская газета «Апсны» 
выходила с февраля 1919 по февраль 
1921 года. За этот период увидели 
свет 85 номеров. После установления 
советской власти в Абхазии в 1921 
году, она стала называться «Аԥсны 
ҟапшь» («Красная Абхазия»). В 1991 
году ей вернули прежнее название.

Газета «Апсны» играла большую 
просветительскую роль. Она дава-
ла возможность писателям публи-
ковать свои произведения. Здесь 
увидели свет  первый рассказ на аб-
хазском языке Дмитрия Гулиа «Под 
чужим небом» (1919 год), первая аб-
хазская драма «Махаджир» Самсо-
на Чанба, стихи, рассказы, очерки 
других известных авторов. А также 
печатались статьи о сельском хозяй-
стве, поднимались проблемы обра-
зования, политики, статуса Абхазии. 

Трудно переоценить значимость 
газеты «Апсны» в становлении аб-
хазской художественной литерату-
ры, в пропаганде и развитии куль-
туры. 

Сегодня газета «Апсны» выходит 
один раз в неделю. Помимо печатной 
есть и электронная ее версия. В 2023 
году налажены связи с редакциями 
газет из Адыгеи, Кабардино-Балка-
рии, Карачаево-Черкесии. Со вре-
менем на страницах газеты «Апсны» 
намечается периодическая публи-
кация наиболее интересных мате-
риалов северокавказских коллег. У 
редакции абхазской газеты немало 
идей и планов по её преобразова-
нию. Будем надеяться, что их смогут 
претворить в жизнь. Бесспорно одно: 
газета и сегодня является достояни-
ем народа и по-прежнему продолжа-
ет писать историю государства. 

С любовью к истории и народу

Заседание сессии                     
Парламента РА

Русудан БАРГАНДЖИЯ

Проекты международных 
договоров должны будут пред-
ставляться в Парламент за де-
сять дней до их подписания; 
потомкам махаджиров упро-
стили процедуру в восстанов-
лении абхазских фамилий;  
рудные полезные ископаемые 
дополнительно защитили; ут-
верждение Градостроитель-
ного кодекса и поправки в Уго-
ловный кодекс о клевете из 
повестки дня исключили.

Открывая заседание сессии,  
Спикер Парламента Лаша Ашуба 
поздравил журналистов с про-
фессиональным праздником, 
а также приветствовал нового 
представителя Президента РА в 
Парламенте Батала Айба. Депута-
ты обсудили повестку и приняли 
решение отложить рассмотрение 
Градостроительного кодекса для 
доработки вопросов, вызываю-
щих сомнение. Еще до начала 
работы сессии исключили из по-
вестки дня вопрос о поправках в 
Уголовный кодекс о клевете.

Первый вопрос о проекте за-
кона «О государственных закуп-
ках» представил депутат Резо 
Зантария, и его приняли в первом 
чтении. За принятие проголосо-
вал 31 депутат, один воздержал-
ся. Резо Зантария подчеркнул: 
«Принятие этого законопроекта 
позволит обеспечить эффектив-
ное расходование бюджетных 
средств. Реестры госзакупок име-
ют крайне важное значение, так 
как они предоставляют возмож-
ность для наблюдения, обобще-
ния и анализа цен, структуры и 
объемов госзакупок».

Контроль за проведением гос-
закупок будут осуществлять Кон-
трольная палата и контрольно-
ревизионное управление при 
Министерстве финансов.

Вторым вопросом рассмотре-
ли проект о международных до-
говорах, которые будут представ-
ляться в Парламент за 10 дней до 
их подписания. Этот законопро-
ект приняли во втором оконча-
тельном чтении. Документ пред-
ставил депутат Алхас Барциц. В 
нем говорится об информирова-
нии Парламента о заключаемых 
международных договорах Абха-
зии до принятия решений об их 
подписании. В связи с этим де-
путаты обсудили срок представ-

ления проектов международных 
договоров – 10 дней до принятия 
решения об их подписании. Была 
принята поправка о том, что «не 
подлежащие ратификации дого-
воры РА не могут устанавливать 
иные правила, чем предусмо-
тренные законами Республики 
Абхазия». Спикер Парламента 
объяснил, почему депутаты по-
считали необходимым внести 
такие поправки в закон: «Мы 
столкнулись с ситуацией, когда  
некоторые наши чиновники мо-
гут заниматься самодеятельно-
стью по своим направлениям, в 
том числе и министры, и это не 
способствует хорошему климату 
в международном общении Ре-
спублики Абхазия».

32 депутата одобрили поправ-
ки во втором окончательном чте-
нии.

Широкие обсуждения развер-
нулись вокруг изменения в Закон 
«О налогообложении». Предста-
витель Президента в Парламен-
те Батал Айба, а также началь-
ник управления по работе с 
задолженностью МНС РА Алан 
Асландзия предложили устано-
вить предельную сумму доходов 
для плательщиков спецналога на 
отдельные виды деятельности. 
Однако депутаты не поддержа-
ли изменения – 19 человек про-
голосовали против, 7 – за и 5 – 
воздержались.

Следующий вопрос о сни-
жении налогового бремени на 
представителей малого и сред-
него бизнеса депутаты одобри-
ли в первом чтении. Батал Айба 
отметил: «Основной целью этого 
законопроекта является возник-
новение одного налога по упро-
щенной системе налогообложе-
ния взамен четырех налоговых 
платежей: на прибыль организа-
ции, на добавленную стоимость, 
на имущество организации по-
доходного налога с доходов ин-
дивидуальных предпринимате-
лей. Это повлечет значительное 
уменьшение издержек для нало-
гоплательщиков».

В первом чтении принят зако-
нопроект «О валютном регулиро-
вании и валютном контроле». За-
конопроект разработан в рамках 
гармонизации законодательств 
России и Абхазии. Он устанав-
ливает правовые основы валют-
ного регулирования. Комитет по 
бюджету рекомендовал Закон 
к принятию и анонсировал ряд 
доработок ко второму чтению. 
Валютное регулирование будет 
способствовать улучшению ста-
тистических и аналитических 

функций в экономике, разработ-
ке единого платежного баланса 
Абхазии.

В окончательном чтении при-
няты поправки, позволяющие 
потомкам махаджиров восста-
навливать абхазские фамилии в 
упрощенном порядке.

Депутаты не одобрили пред-
ложенные депутатом Инаром 
Гицба изменения в Конститу-
ционный закон РА «О судебной 
власти».

Во втором окончательном 
чтении приняты изменения в 
Закон «О недрах».

Народные избранники рас-
ширили список товаров, осво-
божденных от налогов при вво-
зе в страну. В перечень входят 
товары, которые не производят-
ся в Абхазии: растворимые рыб-
ные продукты или продукты из 
морских млекопитающих, оцин-
кованная рулонная сталь, про-
волока из железа или нелегиро-
ванной стали.

Далее депутаты рассмотрели 
ряд земельных и имуществен-
ных вопросов. Так, одобрили 
приватизацию сухумской кон-
дитерской фабрики, а также иму-
щественного комплекса бывшей 
туристической гостиницы «Амт-
кел» в Сухуме. 126 соток земли 
выведены из категории сельхоз-
назначения под базу строймате-
риалов в Цандрипше, 1.5 гектара 
в селе Мачара из лесного фонда 
для строительства православно-
го храма с монастырским ком-
плексом. 35 соток в селе Дранда 
также выведены из категории 
сельскохозяйственного назначе-
ния для строительства гостини-
цы, а также 6 соток в Калдахуаре 
под жилой дом.

В рамках категории «раз-
ное» в повестке дня депутаты 
рассмотрели два вопроса: о на-
граждении Почетной грамотой 
министра юстиции РА, бывше-
го представителя Президента 
в Парламенте Анри Барциц и о 
внесении изменения в Закон «О 
сельском хозяйстве». Законопро-
ект, который представил депутат 
Ашот Минасян, был принят в пер-
вом чтении. Предлагаемые изме-
нения вызваны необходимостью 
устранения пробела в норматив-
но-правовом регулировании во-
просов механизации сельского 
хозяйства. Принятие этого зако-
нопроекта обеспечит соблюдение 
стандартов по обслуживанию и 
хранению техники. Сельхозтех-
ника относится к основным сред-
ствам производства и имеет стра-
тегическое значение.

Абхазские законодатели 
проявили принципиальность 
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 d В Культурно-образователь-
ном центре представитель-
ства Россотрудничества в Ре-
спублике Абхазия состоялась 
встреча, посвященная памя-
ти героически погибшего в 
ходе Специальной военной 
операции на Донбассе, масте-
ра спорта по боксу Республи-
ки Абхазия и России Олега 
Борисовича Бебия.

В каждом веке появляются свои 
герои, совершаются новые под-
виги и сохраняется память о них. 
Следом за Великой Отечествен-
ной войной 1941–1945 гг. и Отече-
ственной войной народа Абхазии 
1992–1993 гг. наступило время для 
новых защитников и новых героев, 
которые также отважно отстаива-
ют позиции Родины в ее борьбе с 
нацизмом и фашизмом во время 
Специальной военной операции 
на Донбассе. Среди них – и самые 
отважные сыновья нашей малень-
кой Абхазии. На сегодняшний день 
в ходе сражений погибли 30 му-
жественных молодых людей из 
нашей республики, в их числе – и 
близкий мне человек, племянник, 
Олег Борисович Бебия.

Семейные корни Олега из села 
Кутола Очамчырского района. Но 
родился он 11 февраля 1982 года 
и вырос в поселке Агудзере Гул-

Вечная память Олегу и его отцу Борису, 
воспитавшему героя 

рыпшского района. Олег Бебия – 
выпускник Гулрыпшской сред-
ней школы имени Даура Бигвава. 
С детства он проявлял большие 
способности к спорту, особенно 
к боксу. Когда он начал участво-
вать в спортивных соревновани-
ях, то опытные тренеры из Рос-
сии заметили его способности, 
его потенциал. Молодой, краси-
вый и стройный юноша привлек 
их внимание. 

После окончания школы Олег 
переехал в Россию по пригла-
шению тренера по боксу Иго-
ря Угрозова и тренировался под 
его руководством в секции бок-
са спортивного клуба «Боевые 
перчатки». Параллельно с тре-
нировками и соревнованиями, 
в период с 1998 года по 2000-й, 
Олег проходил обучение в Про-
фессиональном лицее №36 в г. 
Сосновый Бор Ленинградской 
области по специальности «ма-
стер столярного производства». 
В августе 2000 года ему было при-
своено звание мастера спорта 
России. В 2002 году он поступил 
в Ленинградский государствен-
ный областной университет име-
ни А.С. Пушкина на факультет 
физической культуры. Олег вы-
делялся среди студентов этого 
вуза. Его зачислили в сборную ко-
манду Санкт-Петербурга по боксу. 
Его трудолюбие, настойчивость 
и упорство помогли ему достичь 
поставленных целей – он быстро 
и смело продвигался по спортив-
ной карьере. Важными критерия-
ми для установления Олегу Бебия 
статуса успешного боксера были 
его спортивный стаж, количество 
проведенных им боев и число по-
бед, а также спортивное звание. 
За короткое время его имя стало 
известным не только в России, но 
и за ее пределами. 

В 2006 году Олег Бебия полу-

чил серьезную травму глаза во 
время работы плавильщиком 
металла на заводе по переработ-
ке радиоактивных материалов. 
После двух операций и долго-
го периода реабилитации он, к 
большому сожалению, вынуж-
ден был завершить спортивную 
карьеру. 

Олег обзавелся семьей. Жил в 
городе Сосновый Бор Ленинград-
ской области. Жена его – Юлия Ва-
сильевна Бебия окончила Севе-
ро-западный филиал Академии 
Государственной службы при Пре-
зиденте России, получила высшее 
экономическое образование, по-
следнее место ее работы – Пенси-
онный фонд России, где она веду-
щий специалист. У Олега и Юлии 
трое детей и внучка Аня. Старшая 
дочь Кристина (1998 г.р.) – медсе-
стра, замужем. Сын Баграт (2008 
г.р.) участвует в конкурсах сети 
Атомклассов, награжден дипло-
мами. Дочь Диана (2011 г.р.) зани-
мается дзюдо, имеет желтый пояс 
и награды. До начала в 2022 году 
спецоперации Олег планировал 
вернуться в Абхазию, чтобы за-
няться спортивной тренерской 
работой. Но не всегда получается 
все так, как хочется. 

В сентябре 2022 г. Олег Бебия 
был мобилизован на СВО опера-
тором отделения противотанко-
вых управляемых ракет взвода 
огневой поддержки мотострелко-
вой роты мотострелкового бата-
льона. Конечно, он мог отказать-
ся от участия в Спецоперации, 
предъявив историю своей болез-

ни, но он не стал этого делать. 
Службу проходил на Купянском 
направлении. Воевал Олег Бори-
сович мужественно, отчаянно. У 
него был позывной «Сокол». 13 
марта 2023 года за боевые заслу-
ги Олег был награжден медалью 
«Участник Специальной военной 
операции». 

А 10 мая 2023 года при эвакуа-
ции раненых бойцов с передовой 
Олег Бебия погиб. Приказом ми-
нистра обороны Российской Фе-
дерации он награжден медалью 
Министерства обороны РФ; по-
смертно награждён орденом Му-
жества и Золотым Георгиевским 
крестом 1-й степени (8.06.2023 г.). 

Трагическая смерть сына Оле-
га подорвала здоровье его отца 
– Бориса (Рамина) Карбеевича 
Бебия. Он ушел из жизни вскоре 
после похорон сына. Борис Кар-
беевич был достойным челове-
ком, преданным своей Родине. 
Он воспитал двух замечатель-
ных сыновей; более тридцати лет 
работал в Гулрыпшской средней 
школе, где преподавал военное 
дело и заведовал хозяйством. 
Борис Карбеевич пользовался 
высоким авторитетом среди пе-
дагогического коллектива и уча-
щихся школы. 

Вечная память тебе, молодой, 
красивый, смелый Олег Бебия! 
Вечная память тебе, Борис Бебия, 
отец, который воспитал насто-
ящего героя и сам прожил свою 
жизнь с достоинством, честно-
стью и порядочностью! 

Екатерина БЕБИА

 d  Задачи, стоящие перед личным со-
ставом Гудаутского ОВД – обеспече-
ние личной безопасности, прав, сво-
бод, охраны общественного порядка и 
безопасность дорожного движения. 

 d Сотрудники районного отдела ми-
лиции обеспечивают предупрежде-
ние, выявление, пресечение, рассле-
дование и раскрытие преступлений. 
Обо всем этом мы говорим с началь-
ником Гудаутского РОВД, полковни-
ком Зосмой Сардионовичем Гицба. 

– Подводя итоги прошедшего года, мы 
сравниваем показатели с показателями 
предыдущего года: есть позитивные тен-
денции, есть сферы, которые необходимо 
развивать и совершенствовать. Ведь вся 
наша деятельность направлена на сниже-
ние числа преступлений, а если они все-
таки совершены, преступники были бы 
оперативно найдены, и дела направлены 
в суд. В 2023 году в Гудаутском районе за-
регистрировано 96 преступлений, из ко-
торых раскрыто 88. Из двух особо тяжких 
– это два факта убийства с покушениями, 
одно уже раскрыто, по второму факту 
проводятся следственно-оперативные 
мероприятия. Предстоит еще большая 
работа совместно с центральным аппара-
том МВД РА. В 2022 году было совершено 
одно убийство, и оно раскрыто. Также в 
2022 году имел место один факт похище-
ния человека (преступление также рас-
крыто), преступники осуждены и несут 
наказание. В 2023 году было совершено 
15 краж, 13 из которых уже раскрыто, по 
остальным ведется работа. В 2022 году из 
19 краж раскрыты лишь девять. Этот вид 
преступлений в основном приходится 
на летний туристический сезон. И хотя 
личный состав районного отдела мили-
ции переводится на усиленный режим 
несения службы, предотвратить все пре-
ступления пока не представляется воз-
можным. Но мы делаем все, что в наших 
силах, чтобы такого вида преступлений 
было как можно меньше и гости респу-
блики и местные жители могли спокой-

«Безопасность наших граждан – 
превыше всего»

но отдыхать, чтобы ничто не омрачало 
их отдых. Важно, чтобы люди, уезжая из 
Абхазии, везли с собой лишь положитель-
ные воспоминания и приятные эмоции.

– Кражи, грабежи, разбои… Если су-
дить по цифрам, преступления были 
раскрыты по горячим следам?

– Одно разбойное нападение, один гра-
беж, о кражах мы говорили выше, действи-
тельно раскрыты. Громкие преступления, 
как правило, обсуждаются в обществе. И 
наша задача быстро и оперативно, исполь-
зуя наши ресурсы, найти и задержать пре-
ступника. Недавний разбой в отношении 
одинокой женщины, совершенный груп-
пой лиц, удалось раскрыть быстро, пре-
ступники задержаны и понесут заслужен-
ное наказание. 

– Количество ДТП, приводящих к ги-
бели людей, с годами, к сожалению, не 
становится меньше. Что, на ваш взгляд, 
может изменить эту ситуацию?

– За отчетный период инспекторами 
ДПС ОГАИ ОВД по Гудаутскому району 
выявлено 5 708 нарушений ПДД, из них 
390 – в нетрезвом состоянии. Общая сум-
ма штрафов составила 6 058 350 рублей. 
218 человек лишены права управлять 
транспортными средствами. За этот же 
период зарегистрировано 53 ДТП, в ко-
торых погибли 25 человек и 56 пострада-
ли. Профилактическая работа в этом на-
правлении проводится ежедневно – и на 
постах ОГАИ, и в целом по городу. Дело 
в том, что по территории нашего рай-
она проходит республиканская трасса, 
которая позволяет развивать высокую 
скорость. Есть и особо опасные участки 
дороги, где часто происходят ДТП. Мно-
гим известен один из наиболее проблем-
ных – поворот к селу Аацы. Сейчас на 
стадии обсуждения – установление на 
этом участке дороги искусственной не-
ровности, что, по мнению специалистов, 
также будет способствовать сокращению 
ДТП на этом участке. Камер, фиксирую-
щих нарушения скоростного режима, на 
республиканской трассе недостаточно. 
Уверен, что после того, как будут уста-
новлены дополнительные камеры, си-
туация изменится. 

– Какое направление в работе, вы счи-

таете в нашем районе самым сложным?
– Важны все направления. Но самое 

большое внимание нам предстоит уде-
лить вопросам и работе ОГАИ. Ситуация 
на дорогах, ДТП, приведшее в гибели 25 
человек в прошлом году, – это огромные 
и невосполнимые потери для всей ре-
спублики. Мы должны сделать все, что-
бы наши дороги были комфортными и 
безопасными.

– Незаконный оборот наркотиков так-
же из числа волнующих общество вопро-
сов. Тем более что проблема молодеет.

– За отчетный период в районе заре-
гистрировано 33 случая незаконного обо-
рота наркотиков, и все они раскрыты. Ра-
боту мы проводим совместно с МВД РА. В 
первую очередь речь идет о закладках, 
которые оставляют преступники. При-
чем среди них есть как граждане РА, так и 
граждане других государств, которые уже 
задержаны, и для них меру наказания бу-
дет определять суд. Чтобы преступлений 
этого рода становилось меньше, мы прак-
тически ежедневно проводим профилак-
тические мероприятия. 

– Райотдел милиции работает кругло-
суточно. Бывает, что поступет десять 
вызовов одновременно, бывает, меньше. 
Вы обязаны отреагировать на каждый?

– Нам звонят по различным вопросам, 
и не всегда это связано с преступлениями, 
к счастью. Могут позвонить среди ночи, 
если сосед с верхнего этажа затопил квар-
тиру, или поступает информация, что со-
седи общаются на повышенных тонах. То 
есть в поле зрения наших сотрудников и 
бытовые проблемы, и правонарушения. 
Мы выезжаем на место и стараемся, что-
бы конкретные проблемы были решены. 
Вот почему так важна работа участковых 
инспекторов. 

Поскольку территория Гудаутского 
района достаточно обширна, то в каждом 
селе есть участковый инспектор, который 
хорошо владеет ситуацией, знает практи-
чески всех жителей села. И если в селе по-
является гражданин другого государства 
и проживает на нашей территории неза-
конно, то мы проводим по отношению к 
нему определенную работу. 

И, конечно, наравне с мужчинами не-
сут свою службу женщины нашего отдела 
милиции – это участковые инспекторы, 
следователи и инспекторы по делам не-
совершеннолетних. И еще: именно наши 
девушки несут службу по охране обще-

ственного порядка во время проведения 
различных общественно-массовых ме-
роприятий. Это касается инспекции по 
делам несовершеннолетних. Ее работа, 
хоть и кажется незаметной, дает свои ре-
зультаты. Наши сотрудники встречаются 
с трудными подростками, их родителя-
ми, с учениками всех школ. Инспекторы 
стараются предотвратить беду, не допу-
стить, чтобы подросток оказался не «в 
той» компании. 

– И в завершение нашей беседы ка-
дровый вопрос. Пополняется ли район-
ное подразделение молодыми сотруд-
никами?

– Многие выпускники высшей школы 
милиции Краснодара, Волгограда попол-
нили наши ряды, что, безусловно, радует. 
А самое важное, на мой взгляд, что моло-
дые сотрудники, которые приходят к нам, 
хотят учиться, и старшие опытные колле-
ги помогают им. Мы стараемся, чтобы у 
молодых был наставник. Хочу отметить, 
хорошую подготовку выпускников Су-
хумской школы милиции. Они тоже при-
ходят к нам с желанием пополнять свои 
знания, стараются выполнять задачи на 
должном уровне. У нас подрастает достой-
ная смена, об этом мы можем говорить с 
уверенностью.

– Спасибо за беседу, плодотворной ра-
боты вам и всему личному составу Гуда-
утского РОВД!

Беседовала Марина ГАБРИЯ,
собкор газеты «Республика Абхазия» 

по Гудаутскому району
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 d Продолжается нашествие 
диверсантов из числа инва-
зивных видов насекомых на 
зеленые насаждения, состав-
ляющие наряд нашей респу-
блики. О том, каким новым 
болезням подвержены дере-
вья, произрастающие в Абха-
зии, нашей газете рассказал 
заведующий лабораторией 
энтомологии ГНУ «Институт 
экологии АНА» Михаил КИ-
РИЯ.

Казалось бы, только мы пе-
ревели дух после того, как при-
менили тяжелую артиллерию 
в виде мощных инъекций про-
тив красного пальмового дол-
гоносика, с 2016 года рассе-
лившегося от Псоу до Сухума и 
успевшего лишить наши горо-
да десятков прекрасных пальм, 
как стало известно, что над 
уничтожением пальм долго-
носик работает не один. У него 
есть злобный и еще не очень 
хорошо исследованный пар-
тнер – пальмовый мотылек. 
Он проник в Абхазию тем же пу-
тем, – нарушая все возможные 
кордоны, прямо через границу 
на Псоу, был завезен с посадоч-
ным материалом желающими 
украсить новыми растениями 
свои участки.

Несколько лет назад мы пи-
сали о запрете ввозить на тер-
риторию нашей республики по-
садочный материал, ибо именно 

в растениях для посадки и дрем-
лют до поры до времени вре-
дители. 

Оказывается, сегодня ника-
кого запрета нет. Ввози что хо-

Гости, которым мы не рады
чешь. В том числе и губителей 
родной флоры.

Так что знакомьтесь: пальмо-
вый мотылек, в силу своих га-
строномических предпочтений 
отдающий приоритет веерным 
пальмам, уже – в благодатной 
Абхазии, где все еще пальм – ешь 
не хочу. И каждая из них в ре-
зультате нашей безответствен-
ности сегодня – в зоне риска.

Самое сложное положение с 
наличием обоих вредителей в 
зоне Гагры и Нового Афона. Спе-
циалисты рекомендуют посто-
янный мониторинг ситуации, 
сплошную химическую обра-
ботку пальм три-четыре раза в 
год, своевременное удаление и 
утилизацию погибших деревьев. 

После практически повсе-
местной гибели самшита кол-
хидского мы стали считать, что 
исчез его враг и губитель – сам-
шитовая огнёвка. Самшит в ме-
стах исторического произраста-
ния в лесах и на горных склонах 
стал давать нам знаки в виде 
молодых побегов, и мы с надеж-
дой вздохнули, мол, лет через 
триста горы Абхазии вновь по-
кроются прекрасными самши-
товыми деревцами. Не стоит те-
шить себя иллюзиями. Огневка 
никуда не делась, пережидает 
трудные времена: меньше сам-
шита – меньше корма. Однако 
над сохранившимися благода-
ря заботе человека и своевре-
менному лечению участками (в 
частности, в Бзыбском ущелье) 
нет-нет, да и промелькнет зна-
комая тень зловещей бабочки. 
Так что специалистам необхо-
димо по-прежнему вниматель-
но отслеживать появление вре-
дителя и проводить обработку 
сохранившегося самшита ин-
тексицидами.

Среди новых, хоть и ожида-
емых и прогнозируемых все-
ленцев в наши леса – восточ-
ная каштановая орехотворка. 
Вдобавок к выявленному ранее 
грибковому заболеванию – кри-
фонектриевому некрозу кашта-
нам уготовано новое испытание. 
Первые признаки заболевания 
у нас были обнаружены в 2019 
году в районе Бзыбского ущелья, 
и за несколько лет орехотворка 
распространилась практически 
на все каштанники Абхазии – от 
Псоу до лесов в Очамчырском 
районе.

Этот вредитель каштана от-

личается особой агрессивно-
стью: поражая цветочные поч-
ки деревьев каштана, вызывает 
на их месте характерные взду-
тия – так называемые галлы, в 
которых и развиваются личин-
ки. В результате разрушитель-
ной деятельности этого вреди-
теля каштан перестает цвести, 
вследствие сокращается пло-
доношение, естественное воз-
обновление, что влечет за со-
бой снижение кормовой базы 
леса и немалый ущерб для пче-
ловодства.

Относительно новый персо-
наж из числа вредителей, как 
представил его Михаил Кирия, – 
кипарисовая радужная златка. 
Присутствие златки в Абхазии 
уже достоверно подтверждено. 
Это также агрессивный вреди-
тель, поражающий кипарисовые 
и туи, он вызывает усыхание 
ветвей, и при массовом заселе-
нии  вредителя дерево может 
погибнуть.

Сегодня основным подраз-
делением, противостоящим на-
шествию вражеских особей на 
нашу территорию, являются две 
лаборатории ГНУ «Институт эко-
логии АНА» (директор институ-
та Роман Дбар) и Государствен-
ная инспекция по карантину 
растений. В лаборатории эн-
томологии работают Никита 
Голандзия и Жанна Топчян, в 
лаборатории микологии и био-
индекации, которой заведует 
Софья Хачева, – Натали Авидзба 
и Алла Сейсян.

Специалисты лаборатории 
энтомологии Института обнару-
жили повреждённые кипарисы 
в поселке Цанрыпше, а коллеги 

Государственной инспекции по 
карантину растений сообщают, 
что находят следы заселения 
златки и в других местах ре-
спублики.

На сегодня поставлена зада-
ча: точно определить масштабы 
распространения вредителя. Но 
пока никаких мер противостоя-
ния его распространению не ве-
дется. Наши специалисты уже 
изучают мировой опыт: самым 
действенным методом борьбы 
со златкой является санитар-
ная обрезка усохших ветвей и их 
сжигание. В городах – а в Абха-
зии кипарисы преимуществен-
но растут в городской черте – 
химические методы контроля 
применять не представляется 
возможным, к тому же степень 
их эффективности досконально 
не просчитана.

Не обошли болезни и пре-
красные наши эвкалипты. На 
сегодня в Абхазии обнаружено 
три инвазивных вида вредите-
лей эвкалиптов. Все они вызы-
вают иссушение листьев и вет-
вей растения-хозяина, то есть 
дерева, на котором поселяются.

Как утверждают специали-
сты, для молодого дерева засе-
ление этими вредителями мо-
жет грозить гибелью в течение 
одного-трех лет, для сильных 
взрослых деревьев все эти за-
болевания оборачиваются изре-
живанием кроны, вместо густой 
зеленой или серебристой «шап-
ки» листвы мы увидим усыхаю-
щее, словно ставшее «прозрач-
ным» дерево.

Итак, вредителей три:
Эвкалиптовая листоблош-

ка обнаружена в Абхазии в 2019 
году и уже повсеместно рассе-
лилась в Сухуме, Гагре и Новом 
Афоне. Это очень мелкое насе-
комое, несколько миллиметров 
в длину, распространяется пре-
имущественно ветром.

В первый год вредитель стал 
распространяться очень актив-
но, однако в бой с ним вступила 
местная орнитофауна, вклю-
чившая листоблошку в свой ра-
цион. Так что мониторинг за 
последние два года демонстри-
рует, что в качестве постоянного 
вредителя она у нас не закрепи-
лась. Тем не менее специалисты 
осторожны в прогнозах и счита-
ют, что бой с листоблошкой пока 
не выигран.

О ф е л и м ус  O p h e l i m u s 
maskelli – мелкое насекомое, 
присутствие которого на рас-
тении-хозяине иссушает дере-
во. Поначалу офелимус был за-

фиксирован только в Гагре, куда 
попал, вероятнее всего,  из Сочи. 
Сегодня он обнаруживает себя и 
на столичных эвкалиптах.

Третий диверсант – эвкалип-
товая хальцида, представляет 
собой насекомое, в результате 
жизнедеятельности которого 
образуются галлы на молодых 
побегах и ветвях. Обнаружена 
она пока только в Сухуме, и это 
дает специалистам основание 
сделать вывод, что в Абхазию 
вредитель завезен с растения-
ми для посадки.

Михаил Кирия отметил, что 
в Абхазии на текущий момент 
специализированной служ-
бы по защите лесных куль-
тур и декоративных насажде-
ний не существует, и работа 
по этому направлению пору-
чена администрациям горо-
дов и районов, в частности, 
коммунальным управлениям. 
При этом масштабы пораже-
ний и сама численность, и раз-
нообразие вредителей тре-
буют серьезной подготовки к 
борьбе с ними, соответству-
ющего оснащения (в том чис-
ле и техникой) специальных 
служб, наличия квалифици-
рованных специалистов, спо-
собных распознавать и вреди-
телей, и степень заражения. 
Поэтому очень важно ежегод-
но закладывать в бюджет го-
родов, районов и государствен-
ный бюджет в целом средства 
на содержание (обработку, мо-
ниторинг, удаление погибших 
деревьев и их грамотную ути-
лизацию) зелёного фонда, ко-
торый, что важно своевремен-
но осознать, является в нашей 
стране ценным дендрологиче-
ским ресурсом.

Беседовала 
Юлия СОЛОВЬЕВА

У этого экологического клуба 
еще нет своего названия, пото-
му что он создан всего несколь-
ко дней назад. А свое название 
он получит в ближайшее вре-
мя, и над этим будут думать 
участники клуба. На конкурс-
ной основе компетентное жюри 
выберет наиболее емкое по зву-
чанию. 

А теперь о самом экоклубе, его 
задачах, планах и той работе, ко-
торая проводится в рамках эколо-
гического просвещения в Гудаут-
ском районе. Клуб располагается 
в Доме творчества, что вполне 
логично. Ведь становление моло-
дых людей предполагает все на-
правления. Работа экоклуба будет 
осуществляться при поддержке 
отдела образования Гудаутского 
района и Рицинского реликтово-
го национального парка.

Как отметила Инга Тания, за-
меститель директора РРНП по 
научной работе, открытие эко-

Экоклуб начал отсчет времени
клуба можно считать событием:

 – Создание экологического клу-
ба стало необходимостью в рабо-
те с учащимися школ и учителей 
в ходе проведения экологических 
мероприятий в нашем районе. Эко-
логическое просвещение стало от-
носительно новым направлением в 
нашей работе, и ведется она с 2015 
года. За это время было проведено 
много разноплановых мероприя-
тий, которые позволяют нам рас-
ширить нашу экологическую дея-
тельность. 

Заведующий отделом образо-
вания Гудаутского района Адамыр 
Харазия выразил уверенность, что 
идея создания подобного экоклуба 
и его будущая деятельность направ-
лены на то, чтобы ребята еще в шко-
ле имели представление, насколько 
хрупка природа, и в какой зависи-
мости от нее находится человек.

 – Наша задача – формирование 
нового экологического сознания, 
что становится одной из важных 

задач современного общества. А 
связано это с тем, что экологиче-
ские проблемы в настоящее вре-
мя становятся очень серьезными. 
Предстоит большая, интересная, 
познавательная работа, которая 
станет полезной как школьни-
кам, так и их наставникам, – от-
метил он. 

Для первых слушателей клуба, а 
это в основном учителя биологии, 

географии, истории, химии обще-
образовательных школ района, ме-
тодист экологического просвеще-
ния РРНП Анжела Цушба провела 
презентацию, в ходе которой она 
остановилась на самых значимых 
событиях, которые состоялись на 
протяжении последних лет в сфе-
ре экологического просвещения. 
У слушателей была также возмож-
ность заглянуть и в перспективу: 

– На современном этапе стало  
необходимостью совершенствова-
ние деятельности в области  эко-

просвещения. Для решения этих 
задач необходимо начать органи-
зацию систематических занятий с 
целью получить конкретные эко-
логические знания. Предоставить 
возможность решать проблемы 
еще не означает решить их. Этому 
нужно учиться и учить. В насто-
ящее время эта задача стоит осо-
бенно остро, что и привело нас к 
идее организации на базе РРНП 
экологического клуба. Наша цель 
– углубление экологических зна-
ний учащихся, воспитание у них 
гуманного отношения к природе, 
чувства ответственности за все жи-
вое на Земле, – отметила А.Цушба.

На нашей прекрасной цвету-
щей земле в любое время года 
есть чему удивляться и чем вос-
хищаться. Реки, озера, горы, веч-
нозеленые деревья – все это наше 
достояние. И мы просто обязаны 
сохранить все, что подарила нам 
природа. 

Марина ГАБРИЯ,
собкор газеты «РА» 

по Гудаутскому району.
Фото автора.
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 d Главным редактором детского иллю-
стрированного журнала «Амцабз» назначе-
на известная поэтесса и переводчица, вы-
пускница Литературного института имени 
А.М.Горького, лауреат Государственной 
премии имени Д. И. Гулиа (2010) Гунда Са-
кания.

Г а з е т е 
«Республи-
ка Абхазия» 
Гунда Сака-
ния расска-
зала, что ее 
собственная 
судьба свя-
зана с этим 
журналом с 
самого дет-
ства. На его 
страницах 
вышли ее 
первые сти-
хи, имен-
но с это -
го начался 
ее большой 
п у т ь  к а к 

поэта и яркой талантливой личности, всей 
своей жизнью и работой демонстрирующей 
возможности родного абхазского языка, его 
востребованность и значимость. Да и в среде 
коллег-писателей Гунда известна как генератор 
идей, которые она удачно воплощает. 

Так что поздравившие ее с назначением кол-
леги и сотрудники журнала желали успехов в 
реализации задумок и планов с надеждой на 
развитие журнала и приумножения его попу-
лярности. 

Первым главным редактором журнала в 
1957 году был назначен К. Ш. Ломиа. В разные 
годы на этой должности работали М. Л. Хашба, 
А. Н. Гогуа, С. Х. Таркил, А. К. Мукба, В. А. Кого-
ниа, И. Н. Хашба.

В ответ на поздравления Г. Сакания выра-
зила благодарность за доверие, подчеркнув, 
что рассчитывает на поддержку коллектива и 
коллег-писателей.

Впереди новый этап в истории журнала «Ам-
цабз». Уверена, что он будет ярким и интерес-
ным, ведь его роль в пробуждении любви самых 
юных читателей к языку, литературе, природе, 
творчеству и родной земле очень велика. 

Милана ЖИБА

Пробуждать любовь 
к языку и творчеству

Марина МКРТЧЯН,

обозреватель газеты «Голос Арме-
нии»

Вопрос стоит так: почему изначаль-
но было объявлено о планах прези-
дента Украины Владимира Зеленско-
го посетить 4 марта Армению, а затем 
Азербайджан (из Баку сразу приш-
ли опровержения), игнорируя сосед-
нюю Грузию, ведь статус кандидата 
на членство в ЕС обязывает эту стра-
ну внести максимальную лепту в от-
крытие второго фронта против РФ на 
Южном Кавказе? 

Очевидно, что шумиха вокруг визи-
та Зеленского (никто не может сказать 
точно, что он не будет сорван в послед-
нюю минуту) – часть общего плана, 
цель которого предугадать не трудно. 
В здравом уме никто не поверит, что 
президент, у которого руки по локоть 
в украинской крови, решил посетить 
Ереван с миротворческой миссией! 
Посетил бы лучше Тбилиси, навестил 
в тюрьме своего друга-единомышлен-
ника Саакашвили. В этом деле главное 
– шумиха, а не сам визит…

 Официальный Тбилиси не вписал-
ся в сиюминутные планы западной 
коалиции, ибо его руководство весьма 
умело обходит все рифы, связанные с 
грузино-российскими отношениями, 
демонстрируя нежелание наступать на 
вилы опального Михо, дабы по второ-
му кругу не оказаться в ловушке кол-
лективного Запада, как это случилось 
во время 5-дневной войны 2008 г.

Почему от Пашиняна потребовали 
пойти на разрыв с Москвой именно се-
годня, предположить несложно: про-
движение сил спецоперации в зоне 
боевых действий вынуждает коллек-
тивный Запад прибегнуть к отвлекаю-
щему маневру в виде открытия второ-
го фронта. Мера запоздалая, но лучше 
поздно, чем никогда…

На пике осознания всем мировым 
сообществом провала западной коа-
лиции на Украине визит Зеленского 
только обострит ситуацию.

«Я давно сказал, что в вопросе Укра-
ины Армения не союзник России, и это 
наша искренняя позиция. Первый раз 
я сказал об этом 2 года назад и очень 
сожалею, что мы не можем повлиять 
на эти реалии. Украинский народ – 
дружественный нам народ», – заявил 
в Мюнхене Пашинян. 

Что касается «дружественных» 
украинцев, то стоит напомнить, что 
еще в годы первой военной кампании 
за освобождение Арцаха украинские 
наемники воевали на стороне Азер-
байджана. Факт подтвердили сбитые 
над Степанакертом украинские лет-
чики Беличенко и Чистяков, которые 
бомбили гражданские объекты – шко-
лы и детские сады. Во время 44-днев-
ной войны мирные жители Арцаха и 
армянские солдаты гибли от фосфор-
ных бомб, которые поставлял Азер-
байджану Киев. Зеленский эти све-
дения опроверг, а другие источники 
подтвердили: президент «незалеж-
ной» одним из первых поздравил Али-
ева с победой в 44-дневной войне, а 
Киев в ноябре 2020 г. наводнили транс-
паранты «Карабах це Азербайджан!».

Грузия умыла руки от идеи второ-
го фронта, Алиев предпочитает не ри-
сковать и по возможности затягивает 
подписание мирного соглашения на 
западной платформе. Иными слова-

ми, пока руководители соседних Гру-
зии и Азербайджана, действуя в инте-
ресах своих стран и народов, делают 
все возможное, чтобы сохранить ней-
тральные отношения с РФ в свете про-
движения спецоперации на Украине, 
Пашинян вовлекает Армению в гло-
бальную авантюру под диктовку за-
падных хозяев. Последствия отнюдь 
не просчитаны и могут привести к по-
тере армянской государственности.

«Пашиняну надо подороже продать 
Западу выход Армении из ОДКБ», – по-
советовал на днях один из рупоров ре-
жима политолог Эдвард Антинян, под-
твердив тем самым, что наша страна 
интересна Западу только с точки зре-
ния конфронтации с РФ и вытеснения 
ее из региона.

 Плохая эта организация или хоро-
шая – вопрос второй. Гораздо важнее, 
что агрессия против одной из стран-
членов ОДКБ считается агрессией про-
тив всех ее членов. Для Алиева и Эрдо-
гана это обстоятельство играло роль 
сдерживающего фактора. 

Так или иначе Пашинян дал ОДКБ 
легитимную возможность для невме-
шательства в случае масштабной азер-
байджанской агрессии против Арме-
нии. Особо подчеркну, что заявления 
с азербайджанской стороны о якобы 
обстрелах с армянских позиций име-
ли место даже в то время, когда в Ере-
ване готовились к приему министра 
ВС Франции, иными словами, Алиев 
продолжает готовить почву для ново-
го вторжения, заверяя цивилизован-
ное сообщество в том, что с армянских 
позиций обстреливают азербайджан-
ские, дабы развязать себе руки для еще 
одной «антитеррористической опе-
рации», как 19-20 сентября в Арцахе. 
О том, что речь идет об азербайджан-
ских позициях, которые находятся на 
территории суверенной Армении, За-
пад интересует в последнюю очередь.

 Запад не интересует будущее Ар-
мении и армянского народа, ему ну-
жен второй фронт против РФ, дабы 
отвлечь часть российских ресурсов 
от Украины, однако идея может задо-
хнуться в зародыше, если продвиже-
ние российской спецоперации сохра-
нит нынешние темпы. Почему в разгар 
трагических событий на фронтах, где 
ежедневно гибнут десятки и сотни 
людей, Запад делегирует Зеленского 
в Ереван? Хотя, повторюсь, в данном 
контексте главное – это шумиха.

Что может привезти армянам Зе-
ленский, кроме новой войны? Еще раз 

подчеркну, что есть обоснованные по-
дозрения, что визит может сорваться 
в последний момент по причине об-
становки на фронтах. Когда-то гру-
зинский лидер Гамсахурдия бежал 
из Тбилиси в Армению, может, прези-
дент «незалежной» тоже готовит себе 
запасной аэродром, полагая, что в на-
ших горах его никто не найдет? На ху-
дой конец отсидится в особняке род-
ного брата Пашиняна в глухом лесу, а  
если серьезно, то вслед за сдачей Ар-
цаха Пашинян готовит народ ко вто-
рой масштабной трагедии, виновной 
уже назначена Россия. Она может быть 
плохим союзником, но враг из нее от-
личный. Остается уповать, что Россия 
и Путин не идентифицируют главаря 
режима и его шайку с армянским наро-
дом. По мере нагнетания русофобской 
истерии режим усиливает давление на 
политиков и общественных деятелей, 
которые выступают за сохранение тра-
диционных отношений с РФ.

Дабы снять с себя вину за демон-
таж армяно-российских отношений, 
Пашинян сочинил байку про то, что в 
сентябре прошлого года Россия пред-
приняла попытку государственно-
го переворота в Армении. Речь идет 
о событиях 19-20 сентября в Ереване 
на фоне этнических чисток и насиль-
ственной депортации армян Арцаха 
под вывеской «антитеррористической 
операции». «Попытка переворота» со 
стороны Москвы свелась к акции про-
теста нескольких сотен выходцев из 
Арцаха у здания правительства с по-
следующей блокадой нескольких улиц, 
завершившейся массовыми привода-
ми, задержаниями и арестами. Более 
10 участников тех акций до сих пор 
находятся под арестом. Кого убедит 
такая картина «попытки переворота»?

Впрочем Пашинян никого ни в чем 
убеждать не собирается, он просто вы-
полняет задание своих западных хозя-
ев по разрушению армяно-российско-
го сотрудничества. На пике процесса 
в Армении шумят по поводу приезда 
Зеленского и гадают, как встретятся 
двое – армянин и еврей, чьи руки по 
локоть в крови? Украинизация Арме-
нии – уже факт, мы предупреждали об 
этой перспективе задолго до пораже-
ния украинского контрнаступления. 
Запад пропускает Армению через те 
же огонь, воду и медные трубы – от 
превращения в антиРоссию до поте-
ри государственности…

(Газета «Голос Армении» ,
печатается с сокращениями)

Приедет ли Зеленский в Ереван?
Баку и Тбилиси умыли руки…


